

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 47 (1902)  
**Heft:** 10

**Rubrik:** Informations

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Tout cela exigera la nomination d'environ quarante nouveaux lieutenants et de trente nouveaux commandants.

— Nous n'avons pas eu, cette année-ci, de grandes manœuvres, mais dans tous les corps d'armée ont eu lieu des manœuvres de campagne.

Deux groupes alpins de constitution récente, ont exécuté des exercices dans les vallées du Gesso, de la Vermenagna et les torrents circonvoisins. Y ont pris part quatre régiments alpins, neuf batteries de montagne, une batterie de campagne et une compagnie du génie. Les résultats ont été très satisfaisants. On a exécuté très complètement un projet d'attaque et de défense des passages des Alpes auxquels aboutissent les vallées en question; tous les services d'intendance ont été éprouvés, afin de les perfectionner autant que possible.

Les régiments de cavalerie de l'Italie du Nord et ceux qui devaient s'y rendre pour des changements de garnison ont fait des manœuvres d'exploration sur les lignes du Tessin et de l'Adige. A cette occasion, le régiment des lanciers de Novare, commandé par S. A. R. le comte de Turin, a exécuté une très longue marche de Florence à Vercelli, en passant par Bologne, Ferrare, Rovigo, Vérone, Brescia et Milan.

Les compagnies cyclistes des régiments de bersagliers ont exécuté partout de très bons services d'exploration et de communication. Il semble qu'on ait l'intention de former une compagnie cycliste dans tous les régiments de bersagliers. Actuellement, il n'en existe que quatre.

Une brigade de milice mobile (125<sup>e</sup> et 126<sup>e</sup> régiments) a pris part aux manœuvres de la division d'Ancône. Les rappelés du congé ont donné l'exemple d'une discipline et d'une résistance vraiment admirables.

Au camp de Cirie continuent les épreuves du nouvel affût à déformation pour le canon de 75 A de campagne. En attendant, on commencera bientôt le remplacement des batteries de 7 B par les batteries de 75 A sur affût sans déformation. Voilà pourquoi les écoles de tir des régiments d'artillerie de campagne ont été, dans le courant de l'année, fort réduites.

On se décidera probablement aussi pour l'adoption d'un obusier de campagne.

---

## INFORMATIONS

---

### BULGARIE

**Grandes manœuvres.** — Pour fêter le 25<sup>e</sup> anniversaire de la guerre turco-russe, qui a amené leur délivrance, les Bulgares ont exécuté de

grandes manœuvres reproduisant les événements de Schipka en 1877.

L'armée bulgare se compose, en temps de paix, de six divisions d'infanterie, à deux brigades de deux régiments; les régiments comptant deux bataillons; en outre, chaque division comprend deux cadres de régiment de réserve et un régiment d'artillerie à quatre groupes, trois de campagne et un de réserve. Chaque groupe de campagne se compose de trois batteries à six pièces. Le groupe de réserve est constitué par les cadres de dix-huit batteries non attelées à six pièces. Il existe, en outre, un régiment d'artillerie de montagne et trois bataillons d'artillerie de forteresse.

Les états-majors des divisions d'infanterie sont à Sofia, Plovdiv, Slivno, Choumla, Routschouk et Vrazza.

La cavalerie compte cinq régiments et un escadron de la garde; les deux premiers régiments sont à cinq escadrons, les autres à quatre.

Les troupes du génie se composent de trois bataillons de pionniers, un de chemins de fer, un de pontonniers, une compagnie de parc et un parc télégraphique.

En temps de guerre, chaque bataillon d'infanterie de campagne se dédouble pour former deux bataillons, ce qui porte le régiment d'infanterie à quatre bataillons.

Dans la cavalerie, les deux premiers régiments laissent leurs cinquièmes escadrons et les quatre premiers régiments, à quatre escadrons chacun, constituent une division de cavalerie indépendante. Les six escadrons qui restent disponibles sont attribués à l'infanterie à raison d'un par division.

Les cadres de l'infanterie de réserve forment des régiments à quatre bataillons; on obtient ainsi douze régiments qui sont groupés en six brigades de réserve, à chacune desquelles on affecte un groupe de trois batteries à six pièces.

Aux grandes manœuvres de cette année, on a convoqué les 3<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> divisions d'infanterie (Slivno et Routschouk) au grand complet et la 2<sup>e</sup> division (Plovdiv) sans ses réserves. Les corps d'infanterie ont été portés au pied de guerre par l'appel des hommes de la réserve. Trois régiments de cavalerie et l'escadron de la garde, ainsi que les cours de cavalerie prennent également part aux manœuvres.

L'artillerie a fourni cinq régiments et trois groupes sur pied de paix. Le génie a été représenté par deux bataillons et le service de santé par trois infirmeries divisionnaires de campagne.

Il y a donc eu au total 56 bataillons et quatre compagnies d'infanterie, 27 batteries, 16 escadrons de cavalerie et 2 bataillons du génie.

Ces troupes ont été partagées en deux corps, du Nord et du Sud: le premier comprenant 20 bataillons, 4 escadrons, 9 batteries de campagne et 2 de montagne, un bataillon de pionniers; le corps du Sud a 36 bataill-

lons et 4 compagnies d'infanterie, 12 escadrons de cavalerie, 16 batteries de campagne et un bataillon de pionniers.

Toutes ces troupes ont été dirigées par étapes vers les points de concentration et ont exécuté en chemin des manœuvres et du service en campagne; elles se sont formées progressivement en régiments, puis en brigades et en divisions et ont fait des manœuvres à double action. Enfin, le corps du Nord, sous les ordres du général-major Drandarovski, s'est concentré à Kazarlyk et Magmine, tandis que le corps du Sud, commandé par le général-lieutenant Nicolaiéff, se réunit à Staraïa-Zagora ou Eski-Zagra.

A ce moment, commencèrent sous la haute direction du ministre de la guerre, général major Poprikoffer, les grandes manœuvres proprement dites, d'une durée de cinq jours.

Le 29 septembre, entre autres, sur les hauteurs de Schipka, les troupes bulgares ont reproduit les combats qui avaient eu lieu sur ce point les 21, 22 et 23 août 1877. Étaient présents le grand-duc Nicolas, le prince de Bulgarie, les généraux russes et les ministres bulgares. La manœuvre fut suivie d'un service funèbre, célébré sur la montagne de Saint-Nicolas, à la mémoire des empereurs Alexandre II et Alexandre III, du grand-duc défunt Nicolas et de tous les soldats morts pendant la campagne turco-russe.

Le 30 septembre, l'armée bulgare a répété aux environs de Cheinovo ce qui s'était fait les 27 et 28 décembre 1877; elle a reproduit les opérations des corps de Skobeleff et de Sviatopol-Mirsky, ainsi que des renforts de Raditsky et la reddition de Vessel-Pacha avec 40 000 hommes. La manœuvre s'est exécutée avec calme et les hommes ont montré beaucoup d'endurance; tout était fini à midi.

Le 1er octobre, pour terminer les manœuvres, il y a eu au camp de Cheinovo une grande revue à laquelle ont pris part environ 35 000 hommes

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

*Mémoires du colonel Delagrange : Campagne du Portugal (1810-11).* Avertissement et notes par Edouard Gachot. 1 vol. in-8°. Paris 1902. Librairie Ch. Delagrange.

On ne compte plus les Mémoires de l'époque du premier empire. Ils fournissent une contribution extrêmement riche à la gloire du grand homme de guerre, dont leurs auteurs suivirent la fortune. Ce furent d'abord les premiers rôles dont les œuvres posthumes furent exhumées du